

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción, calle de S. Onofre n.º 29.  
Y en esta Imprenta.  
EN PALMA: Tipografía Católica calle de Fortuny n.º 6

## CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Esta revista se publica los miércoles y sábados  
al precio de 50 cént. de peseta al mes en la isla.  
En provincias, 1'30 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 5 céntimos por línea. Y las repeticiones á la mitad de precio.  
Los no suscritores á 10 id.

## SECCION RELIGIOSA.

DOMINGO 24.—✠ III Despues de la Epifania.—Ntra. Sra. de la Paz.  
LÚNES 25.—La Conversion de San Pablo apóstol.  
MARTES 26.—Santa Paula [viuda.  
MIÉRCOLES 27.—San Juan Crisóstomo obispo y doctor.

## CULTOS.

Domingo 24.—La Misa y el Oficio divino son de la Octava de San Antonio abad con rito doble y color blanco, haciéndose conmemoracion de la Dominica.

En la Catedral despues de los Oficios de la tard. habrá Corona solemne de Ntra. Sra. de los Dolores, en la Capilla.

## LOS ULTIMOS ESTUDIOS SOBRE EL SOL

Son curiosos los siguientes datos y observaciones referentes al denominado rey de los astros, según los estudios últimamente verificados por varios hombres de ciencia. Al consignar en nuestras columnas las aludidas observaciones, no es nuestro ánimo dar á las mismas otra importancia más que la que puede tener una hipótesis científica más ó menos aceptable. Véase, pues, lo que dice á este propósito un periódico:

«Los últimos estudios hechos sobre el sol demuestran que el gran astro

perecerá dentro de un plazo fijo, y con su muerte sumirá entre las tinieblas y en el hielo los mundos que hoy vivifica con su luz y su calor.

»*El Bulletin astronomique* lo prueba científicamente en unas observaciones muy interesantes que, firmadas por Mr. Trouvlot, está publicando ahora. Los estudios del sabio francés versan sobre las manchas solares. Hacen constar que todas las observaciones están conformes en que la estructura de la envoltura que cubre al sol es filiforme. Por su parte, Andrews ha establecido la ley de que la estructura filiforme es característica de los gases y vapores que están á punto de pasar del estado gaseoso al estado liquido.

»Puede asimilarse la envoltura filiforme del sol á las nubes que se forman en la atmósfera terrestre. Tiene por origen la condensacion de los gases y de los vapores metálicos que están continuamente en movimiento en el gran horno solar.

»Las observaciones hechas sobre las manchas solares, las fáculas, las protuberancias y las granudaciones del sol hacen creer que bajo la envoltura filiforme se producen crisis formi-

dables, erupciones gigantescas de gases incandescentes, de vapores y de polvos metálicos que, con enorme violencia, son los grandes generadores de calor, de luz y de electricidad, los tres elementos de vida del sistema solar.

»No se sabe todavía si estos fenómenos se deben á erupciones volcánicas gigantescas al través de la corteza de un globo sólido como las erupciones volcánicas terrestres, ó á chorros y corrientes verticales procedentes de un núcleo líquido ó gaseoso sometido á elevadísima temperatura y enorme presión.

»Pero lo que sí se sabe es que los gases de esas erupciones atraviesan la atmósfera solar, llegan á la envoltura núbica y allí el frío las condensa. Sus partículas líquidas y sólidas, condensadas y despojadas de una gran parte de su calor, vuelven á caer en forma de pesada lluvia sobre el sol. Allí se mezclan de nuevo con el éther gaseoso, forman por la diferencia de temperatura nuevos vapores y el fenómeno se reproduce.

»Pero en esta operación constante, el sol pierde siempre, y de un modo infalible, parte de su calor y de su luz, y matemáticamente llegará un día en que su actividad interior se debilite en rápida y terrible progresión.

»Su fotosfera dejará entonces de extenderse por toda su superficie. Tendrá trozos de luz y trozos de tinieblas, según los sitios donde aun conserve actividad. Veremos sus alternativas de acción y de reposo antes de que el sol desaparezca por completo.

»Su luz brillante decrecerá y aumentará entonces por periodos iguales al de su rotación. Después palidecerá y lanzará rayos azules, rojos, anaranjados ó morados, según la fuerza que aun conserve. Por último, se apagará

y volverá á encenderse por periodos más ó menos largos, hasta el momento en que su actividad, agotada al fin, sea incapaz de producir la luz.

»Así se observan hoy en el cielo estrellas cuyo resplandor cambia periódicamente. Conocemos estrellas rojas y azules; estrellas temporarias que aparecen, brillan y desaparecen, y que vuelven ó reaparecen, al brillar, y á morir después de siglos de tinieblas y de reposo.

Son los soles de otros tantos sistemas que hace siglos de siglos eran quizá centros de vida y de mundos animados.»

---

## CRÓNICA.

---

### *España.*

Dice *La Semana Católica*:

En la iglesia de San Francisco de Paula de Barcelona, se ha celebrado uno de estos días el bautismo solemne de un joven sacerdote budhista, recientemente convertido al catolicismo. El neófito es natural de la isla de Ceilan, y vino á Barcelona en compañía de unos titiriteros malayos, haciendo con ellos los oficios de sacerdote de su religión. Esta compañía dió algunos espectáculos públicos; mas no habiendo sacado el provecho que esperaba, hubo de volverse á su país, quedando por fortuna suya en España el joven neófito, que, enfermo á la sazón, no pudo seguir á sus compañeros. Al verlo enfermo y abandonado, recogiólo en su casa una piadosa señora, donde lo visitaron algunas personas pertenecientes á sociedades caritativas de Barcelona, las cuales, aprovechando su buen natural y excelentes disposiciones, comenzaron á instruirlo en los

dogmas de nuestra santa Religión. Después fué colocado en los talleres de encuadernación de una librería católica, y allí, sin esfuerzo alguno, sino con muy buena voluntad, se puso bajo la dirección de los RR. PP. de la Compañía de Jesús, los cuales han tenido la dicha de ver felizmente coronado su apostólico trabajo.

Es verdaderamente providencial la manera como Dios ha iluminado el alma de ese joven y le ha llevado al gremio de la Iglesia para que fructificaran, por medio de la gracia, sus virtudes naturales y su deseo de poseer la verdad.

Antes de recibir el agua del Bautismo estaba el neófito revestido de las vestiduras sacerdotales de su religión en el cancel de la iglesia, donde no entró hasta que, recibido el Santo Sacramento, y despojado de sus vestiduras, se revistió con la túnica blanca de los neófitos. Después recibió los sacramentos de la Eucaristía y de la Confirmación con grande recogimiento y alegría.

—También en Bilbao se administró el santo Sacramento del Bautismo el día 5 del corriente á tres herejes adultos que abjuraron sus errores; é igualmente á un belga que nunca había tenido religión ninguna. A los tres primeros se les administró el sacramento bajo condición, como se acostumbra en semejantes casos.

—En cambio de estas nuevas consoladoras, sabemos que en el pueblo de Utebo, provincia de Zaragoza, aprovechando los protestantes la ocasión de no haber párroco en este pueblo, han dirigido allí sus esfuerzos y su propaganda haciendo algunos prosélitos entre los más perdidos, y estableciendo una capilla evangélica, como llaman ellos. Para hacer frente á esta

gran desgracia el venerable Arzobispo de Zaragoza, que por la gran falta de clero no puede atender á todas las necesidades del pueblo fiel, ha enviado un sacerdote para que se encargue de la parroquia.

—Habiendo tenido noticia la Reina regente del asilo que se ha fundado en Barcelona para recoger, alimentar y educar cristianamente, hasta que tomen estado, á las niñas pobres que han quedado huérfanas á consecuencia del cólera, se ha apresurado á mostrar su deseo de patrocinar y subvencionar esta benéfica institución.

—Por disposición de esta augusta señora se han distribuido varios donativos de prendas de ropa de abrigo á multitud de pobres de las diversas parroquias de Madrid.

—Siguiendo la costumbre de años anteriores se ha repartido, en nombre de la Reina regente, un aguinaldo consistente en naranjas, panes, vestidos y alguna cantidad de dinero á los niños y niñas que asisten á las clases de doctrina cristiana, lectura y escritura del asilo fundado por la Reina Doña María Victoria en favor de los hijos de las lavanderas. Están al frente de este asilo las hermanas de la Caridad. Presidió el acto, en nombre de la Reina regente, la Excma. Sra Duquesa de San Carlos, visitadora del asilo.

#### *Francia.*

Es tal la miseria de la clase obrera de París, que ha motivado la presentación de una proposición muy interesante en el Ayuntamiento, cual es la de construir en el centro de los barrios mas populosos un cobertizo, debidamente calentado, á fin de que, desde las diez de la noche hasta las siete de la mañana, puede servir de asilo á las personas que carecen de domicilio, y también durante el día de refugio á los

infelices que carecen de abrigo.

Esta idea, que se ofrece como novedad, es antigua en las sociedades cristianas.

—Estos días se ha celebrado en París un gran baile de *beneficencia*, en el cual los gastos han excedido á los ingresos; de modo que, en vez de proporcionar recursos á los *beneficiados*, en rigor debían considerarse como deudores del déficit.

A tan felices resultados conduce la filantropía.

---

SECCION LOCAL.

---



A la una de la tarde del jueves último falleció en esta ciudad, á la edad de 76 años, víctima de un violentísimo accidente que le sobrevino en la noche anterior privándole por entero del conocimiento, el Rdo. P. Fr. Juan Hernández, religioso exclaustado de la órden de San Agustín, único que sobrevivía de los religiosos que tuvieron residencia en el convento del Monte-Toro.

El finado desde su exclaustación habia residido habitualmente en Alayor de donde era natural, sino que últimamente se vino á esta ciudad para vivir en compañía de su señor hermano, padre de nuestro querido amigo el Rdo. Sr. Hernández Pbro. La modestia y encantadora sencillez del referido difunto, no menos que su laboriosidad y carácter comunicativo le hacían en gran manera apreciable. ¡Dios haya acogido en su seno al alma de

ese humilde cuanto ejemplar religioso! Entretanto dirijimos al cielo nuestras oraciones por su eterno descanso, enviamos nuestro sincero pésame á los señores hermano, respetable sobrino y demás parientes del finado, á quienes acompañamos en su justo dolor por tan sensible como irreparable pérdida.

A. E. R. I. P.

Ya que no suelen faltar gentes sencillas que prestando oídos á ridículas supersticiones, consideren como presagio infausto la circunstancia de coincidir en el presente año la festividad del *Corpus* y la de San Juan, será bueno recordar que ocurrió idéntico caso en los años de 1666 y 1734, sin que en ninguno de los referidos años se registrara suceso alguno desgraciado que fuese de gran trascendencia. Bien es cierto que los principios del año 1886 no se prestan á augurios lisongeros ni á cálculos optimistas. Vientos huracanados que destruyen y paralizan buenaparte de nuestra riqueza agrícola; temporales en el mar impidiendo la libre acción del comercio; intentonas revolucionarias en plazas considerables y fuertes; el cólera que, haciendo de las suyas á la sordina, persiste en localizarse en varios puntos del continente..... semejantes comienzos son poco á propósito, en verdad, para que nos podamos prometer un año de prosperidades.

No obstante, ya se sabe que no son la ciega fatalidad ni la eventualidad de los números que rijan los sucesos

humanos, sino la mano sapientísima y amorosa de la divina Providencia, la cual permite y envía los males y calamidades en prevision de mayores bienes, y dejando siempre expedito el camino para que vayamos á impetrar su clemencia y á desarmar su enojo por los pecados del mundo.

Conforme apuntamos tiempo atrás, ha hallado favorable acogida en esta ciudad el pensamiento de rendir gracias al cielo, mediante alguna manifestacion espléndida del culto religioso, por el beneficio inapreciable de haber sido preservados del cólera morbo durante la pasada epidemia. Al efecto, se celebrará en breve (probablemente á principios del mes próximo) un suntuoso tríduo al Sacratísimo Corazon de Jesus; [procurándose que el tríduo termine en domingo, á fin de que en dicho dia pueda celebrarse una numerosísima comunión general, en la cual tomen parte, á más de los asociados á la archicofradia del Purísimo Corazon, todos los fieles que quieran dar muestras de religioso fervor y gratitud con tan grato motivo.

Aparte de la comunión general, tambien se celebrará, el mismo domingo, una solemnisima fiesta con misa mayor y sermon, por la mañana; y en la tarde conclusion del tríduo é igualmente sermon.

Los gastos que ocasionen las indicadas funciones serán sufragados por las limosnas que á este fin se vayan recolectando, habiéndose prestado al-

gunas piadosas personas á cubrir de su propio peculio, el déficit que pudiese acaso resultar.

Se ha convenido en que los indicados cultos se dediquen al Corazon de Jesus, ya primeramente por ser el divino Corazon un asilo seguro y remedio eficazísimo contra toda calamidad, como así lo ha venido confirmando la historia con gran multitud de hechos; ya tambien con la mira de que los cultos proyectados tengan el doble caracter de *accion de gracias* y de *reparacion* de las ofensas é injurias que cotidianamente se infieren al Señor, armando el brazo de su justicia é hiriendo con acerba ingratitud al Corazon de Jesus víctima de caridad.

Por hoy nos limitamos á apuntar la idea, que esperamos ver secundada por las clases todas de esta religiosa poblacion.

Es en extremo grata y consoladora la noticia que da *El Obrero Católico*, al consignar que cada dia van estableciéndose nuevos Centros católicos de obreros, y los obreros van conociendo mejor cada dia que nó entre los utopistas han de encontrar su bienestar, sinó entre los que siguen la doctrina de Cristo.

En el puerto de Mahon ha parecido un cadáver, resultando ser el de uno de los tripulantes del laud *Dolores* que naufragaron en *Cala-Teulera*.

Fué enterrado en el cementerio católico de aquella ciudad.

En la mañana de ayer fué conducido al cementerio el cadáver del Rdo. P. Hernández, de cuya muerte damos cuenta en otro suelto del presente número.

*Una devota de Nuestra Señora* nos remite la limosna de *dos pesetas* con destino à las obras del Monte Toro. Suma, pues, lo recogido hasta aquí en esta administracion para tan plausible fin, 99 ptas. 72 cents.

*Para-rayos sencillos y económicos.*  
—Los periódicos extranjeros dan cuenta de una verdadera curiosidad, tan útil como económica.

Parece que los labradores y campesinos de Tarbes (Altos Pirineos) han adoptado un método sencillísimo para precaver sus haciendas de los efectos de la electricidad atmosférica.

Para ello colocan en lo alto de sus moradas, graneros, pajares, etc., un palo largo, en cuya extremidad atan un grueso manojo de paja. Más de 18 municipalidades de aquel distrito que han empleado este sistema tan sencillo y barato de para rayos, se han visto libres de los destrozos ocasionados por las chispas eléctricas en las pasadas tormentas, siendo castigadas otras cercanas que no lo habían empleado. Sería de desear que nuestros labradores adoptaran este sencilló medio, para ver si la práctica en España confirmaba la teoría.

Pronosticos del astrónomo aragonés Sr. Lapiedra, para el mes actual, que parece se van cumpliendo:

«En su primera decena imperan las nieblas lluviosas en varios climas; nieves sobre el 8 en Búrgos, Logroño, Pamplona, Soria y Vitoria; los hielos se indican del 10 al 20, y del 22 en adelante vuelve á repetir la lluvia y el viento frío en Madrid, Oviedo, Granada, Coruña y Aragon; y la nieve hácia el 26 en Avila, Salamanca, Logroño, Lugo, Oviedo, Pamplona, Cuenca, Granada, Jaén, con vientos helados en las demás provincias.»

## FLORES DE INVIERNO

### Al Niño

Es tanto lo que te quiero  
Que à besos te comería,  
Y si te volvieras pan  
Siempre à poco me sabría.

Dicen por ahí malas lenguas  
Que andas de amores perdido;  
Pues ¿qué harás cuando mayor  
Si empiezas desde tan niño?

Vienes à ver si los hombres  
De ti se enamoran más?  
Pues por esta cruz te juro  
Que caro te ha de costar.

Las abejas buscan miel  
Y se posan en tus labios:  
Como parecen claveles,  
Que se engañen no es extraño.

Hagamos, mi Niño, un trueque,  
Aunque yo pienso ganar;  
Toma mi vida y mi alma,  
Y dame tu amor, y... en paz.

Mil corazones, Niño,  
Yo te daría  
Por lograr una sola  
De tus caricias.  
Mas... miento, miento,  
Que el que tengo me pides  
Y te lo niego.

A. M. D. G.  
(De la *Semana Católica*).

Últimas noticias según los telegramas publicados por varios periódicos.

El Sr. Moret, Ministro de Estado ha enviado una circular á los representantes de España en el extranjero dándoles cuenta de la sedición ocurrida en Cartagena.

El general Fajardo sigue peor y se asegura que los médicos juzgan necesario una segunda amputación á causa de la gangrena que va extendiéndose.

Dícese que en Valencia ha ocurrido un caso sospechoso.

Un periódico cree existe algo que hace presentir que la tranquilidad pública está amenazada. Otro dice que se sabe que se conspira, pero que es difícil se repitan sorpresas como la del castillo de San Julian en Cartagena. Se dice, además, que el Sr. Ruiz Zorrilla se encuentra en París y que recientemente presidió una reunión en Burdeos.

El cólera no desaparece. En Algeciras en Tarifa y en algun otro punto han ocurrido casos y defunciones.

El principe de Bismark ha ofrecido al Soberano Pontífice aprovechar cuantas ocasiones se ofrezcan para servirle, sirviendo al mismo tiempo á Alemania; y el Emperador Guillermo tributó elogios á Su Santidad por el espíritu pacificador del Pontificado.

Apesar de lo que han dicho varios periódicos sobre proximos trastornos del orden público, se cree que aquellos rumores son inexactos. También carecen de fundamento los rumores de crisis parcial en el Gabinete que preside el Sr. Sagasta.

Mientras que algunos émigrados rechazan el indulto concedido por el Gobierno, se asegura que algunos cabecillas carlistas, entre los que se cuentan los hermanos Cucala, se han acogido á él.

Los ministros han acordado medidas preventivas con respecto á orden público en Aragon.

---

## VARIEDADES.

---

### MINAS DE DIAMANTES

---

Por el año 1867, la nietecilla de un colono del Cabo de Buena Esperanza encontró una piedra muy bonita, que reunió con sus juguetes, escondiéndola en la oquedad del tronco de un árbol. Pronto se advirtió que el juguete de la niña era un diamante, y se hicieron algunas investigaciones. Al cabo de dos ó tres años habíanse obtenido resultados bastante buenos, demostrando la observación que se trataba de unos cuantos yacimientos circulares, aislados y en corto número. La superficie de estos yacimientos se compone de una primera capa amarillenta, habiendo debajo una segunda capa de tierra azul, especie de barro diamantífero, en el que abundaba la piedra preciosa dicha.

Los geólogos explicaron que eran una especie de cráteres volcánicos, que habían salido á la superficie atravesando la capa pedregosa, que estaban llenos de la materia azul á la cual habían hecho salir. Desde hace diez años han atacado los mineros por todas partes los diferentes yacimientos circulares, efectuando tales excavaciones que se han convertido éstos en inmensas canteras de 100 á 200 metros de diámetro y casi igual profundidad.

En un principio no podían ser más sencillos los instrumentos que se emplearon. picos y azadas. Más tarde, cuando se logró establecer, mejor ó peor, el derecho de propiedad, adquirió notable desarrollo la explotación, y hubo que acudir á otros métodos. Ahora hay gran número de máquinas para la

extracción del diamante, trituración y lavado de la materia, existiendo una verdadera organización industrial.

Con esto ha crecido el coste de los trabajos, y mayormente porque bajo la influencia del sol y de las lluvias se producen desperfectos que es preciso reparar y ocasionan gastos considerables. No es lo ménos difícil en esta empresa el vigilar á los obreros. El robo de diamantes se efectúa en grande escala. Se calcula que de los diamantes que se exportan, una quinta parte proceden de los extraídos furtivamente, lo cual hace que baje el precio de la mercancía, porque los obreros los venden muy baratos con el fin de hacerse pronto del producto de su latrocinio. Una manera de robar muy en uso consiste en tragarse los diamantes que cogen al paso de las galerías de las minas, ó en arrojarlos dentro de un pedazo de pan á algún perro que otros cómplices cuidan de llevar, y matarlos después para recuperar la piedra. Todos estos abusos han obligado á que se dicte una legislación especial sumamente rigurosa para el tráfico de diamantes en el distrito de Kimberley.

Se calcula que los diamantes procedentes de las minas del Cabo vendidos en estos últimos quince años, importan unos 200 millones de duros. Si se agregan gastos de talla, pulimento, etc., no es exagerado suponer que representa una suma doble la desembolsada por los consumidores. Excusado es decir que esta enorme producción ha hecho que baje mucho el valor de los diamantes. En otro tiempo llegaban anualmente á los mercados europeos diamantes nuevos por valor de 250,000 duros; hoy llegan por valor de 20 millones de duros. Por esto ha descendido el precio medio del quilate, de 75 pesetas á 19.

La ciudad de Kimberley, que debe su prosperidad, por no decir que su misma existencia, al descubrimiento de los yacimientos diamantíferos, está llamada á convertirse en uno de los grandes

centros comerciales del Africa Austral. Actualmente inquieta-á aquella población, no el temor de que se agosten sus minas ó la roben, sino de que la casualidad favorezca á otra comarca vecina y sufran tal depreciación los diamantes, que sea necesario abandonar su explotación, como ya ha ocurrido con algunas pertenencias mineras.

==

## EL ENFERMO Y LA FIEBRE

—

Por la fiebre un enfermo devorado  
Cien veces en su lecho se volvía,  
Sin encontrar jamás lo que quería:  
Calmar su angustia y su penoso estado.

Mas llega el médico, dale una receta;  
Y, extinguida la recia calentura,  
Puede el doliente ya en cualquier pos-  
tura  
Pasar la noche muy tranquila y quieta.

*En vano buscarás, hombre, la calma,  
Mudándole á tu vida posiciones;  
Aplicale el remedio á tus pasiones,  
Y verás que tranquila queda el alma.*

---

## ANUNCIOS.

---

En la Plaza de la Libertad n.º 5. (casa de Juan Ventura) se venden dátiles de Berberia y Valencia, cocos, higos secos y arroces valencianos etc. y camas de hierro, todo á un precio módico.

---

Imprenta de Salvador Fábregues, Plaza Nueva n.º 10